"RODRIGO VALDÉS SALAZAR, DIRECTOR DEL MBA PUCV QUE SE DICTA PRESENCIALMENTE EN PUNTA ARENAS, NOS ENTREGA SU OPINIÓN SOBRE LA ACTUALIDAD ECONÓMICA DEL PAÍS Y LA REGIÓN"

RODRIGO VALDÉS, considera que Chile debe transitar a hacia un modelo económico basado en una economía social de mercado, que combina la libre competencia con la intervención estatal para garantizar el bienestar social, la justicia distributiva y el desarrollo sostenible, similar a países como Alemania, Austria y Francia. Valdés realizó sus estudios de postgrado en Alemania, ha integrado los equipos comerciales y gerenciales del Grupo Sigdo Koppers en Chile, del Banco Nacional de Desarrollo (BNDES) en Brasil y llegó a ser CEO para Brasil de Rizoflora Biotecnología. Actualmente ejerce como Director del MBA PUCV, único programa en su tipo en Magallanes y con sostenido éxito en diversas zonas de Chile.

Valdes, opina que si Chile focalizará sus recursos en sectores específicos como la educación preescolar y apostará fuerte a la inversión podría a largo plazo convertirse en un país con "desarrollo más sostenible y sustentable a lo largo del tiempo". "Tiene que venir de la mano con una estabilidad tributaria", enfatiza.

¿Por qué Chile es menos eficiente tributariamente que el resto del mundo?

"Son muchas variables, pero la evidencia muestra que hay un desbalance histórico entre el gasto fiscal y la creación de empleo público vs privado en la ultima década".

SITUACIÓN MACROECONÓMICA

Por años Chile se fue considerado como en "Jaguar de Latinoamérica", muchos periódicos económicos extranjeros comparaban el país con las economías emergentes del Asía Pacífico. Hoy el Jaguar ya no ruge como antaño, el país viene desde hace más de una década con un crecimiento económico dispar que repercute en una baja productividad y estancamiento en el progreso de la equidad. Aunque el Ministerio de Hacienda, ha dado por superado el desequilibrio inflacionario, aún no se logra llegar al 3% de inflación anual, meta definida por el Banco Central. Chile llegó a crecer al ritmo del 4,5% en la década de los 90 y hasta la pandemia del covid 19 la inflación era una cosa del pasado. Si se analiza la historia económica chilena desde que se funda la nación hasta principio de los 90, este era uno de los principales males macroeconómicos en toda Latinoamerica. No obstante, según Valdes, de todas maneras Chile se ha mantenido en una posición de destaque en nuestra región, con una tendencia a mantener las políticas estructurales de forma transversal a los gobiernos, lo que no es común en otros países.

¿Cómo se va a comportar el crecimiento económico durante 2024?

"A pesar de un crecimiento bastante positivo el último mes, por sobre las expectativas del mercado, eso no quita que las variables estructurales macroeconómicas del país se mantengan en no tan buen pie. El panorama económico se complica si uno ve que los combustibles van a seguir



Rodrigo Valdés Salazar, Director de Postgrados, Pontificia Universidad Católica de Valparaíso (PUCV)

El director de postgrados de la Escuela de Negocios y Economía de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, en entrevista con El Magallanes, analizó la situación macroeconómica del país. Advierte que el dólar no bajará de los 915 pesos, la inflación seguirá estancada en un 4% y el constante cambio de las normas tributarias no ayudará a mejorar los niveles de inversión extranjera

al alza. No hay nada que indique que en el corto o mediano plazo el precio del crudo va a bajar".

"El precio del cobre va a seguir a la baja por qué hay un sobre stock a nivel mundial de cobre, especialmente en el mercado chino. Eso impacta en las finanzas públicas porque baja el aporte que entrega Codelco".

"Tenemos bastantes presiones por tipo de cambio, probablemente permanezca al alza".

¿El dólar sobrepasará los mil pesos?

"No sé si los mil pesos, pero no va a bajar de los 920 o 915 pesos. Todos los analistas indican que es muy difícil que baje esos valores justamente porque va a haber una moderación en términos de reducción de la tasa de interés".

¿Cómo podría esta situación económica impactar a las familias?

"quizás, lo más relevante para Magallanes tiene relación con el precio de los alimentos. Este se forma principalmente por los costos logísticos, que a su vez dependen fuertemente del precio del combustible. También la inflación juega un rol, aunque ya está mucho más controlada, también afecta el poder adquisitivo de las familias".

¿Por qué motivo el desempleo no ha logrado bajar del 8.5%?

"En términos comparativos, Magallanes presenta las tasas más bajas de desempleo en Chile, en tono al 5,5%. No obstante, para el resto del país esta alza tiene que ver con que los ritmos de creación de empleos no son lo suficientemente dinámicos para absorber a todas las personas que se incorporan al mercado laboral. En este sentido, la especialización es vital para ser competitivo en el mercado laboral



¿La inversión extranjera se seguirá comportando al alza? ¿Se podría hablar de un recuperamiento de este indicador?

"Hay un aumento del 20% en indicadores de inversiones extranjeras en Chile en relación a 2023, lo cual es muy positivo. Sin embargo, es difícil proyectar si esta seguirá al alza porque es un fenómeno que responde a varios elementos. Espero que en el área de infraestructura y minería persistan esta tendencia y, sobretodo, existan escenarios que favorezcan la dinámica de inversiones del sector privado.

¿Por qué motivo Chile no ha logrado diversificar su oferta para recibir inversión extranjera?

"Chile históricamente ha explotado su ventaja comparativa en términos de sus recursos naturales y su ventaja competitiva para producir cobre (...) quizás la pregunta es por qué no ha podido diversificarse o bien porque se ha especializado muchísimo en ciertos sectores en desmedro de otros (...) . Espero que en el mediano y largo plazo, podemos diversificar nuestra matriz productiva y focalizarnos en áreas con uso mas intenso de capital teconologico. En Magallanes, la tecnología del Hidrogeno Verde puede ser un factor que promueva esto, dado que estamos hablando de inversiones a largo plazo y con un alto componente en

¿Cómo hacemos el paso de exportar commodities a tecnología?

"Tenemos que partir invirtiendo un mayor porcentaje de PIB en formación e investigación. Chile es uno de los países de la OECD que menos porcentaje del PIB destina a ciencias y tecnología (...) Los países que se toman esto en serio como Singapur, Vietnam o Taiwán invierten un 15%. Si tú inviertes más en ciencias generas polos de desarrollo en áreas que no existían y que son más sustentables a largo plazo".

¿ES NECESARIO AUMENTAR EL IMPUESTO A LOS SUPER RICOS?

"En términos prácticos los países que lo han implementado no han tenido los resultados que esperaban en términos de recaudación porque generalmente estas sobretasas impositivas fomentan el flujo de capitales hacia el extranjero de este, disminuyendo el efecto de recaudación de estas sobretasas impositivas"